
Роль ребенка в жизни семьи 

 

Для чего и для кого создаются семьи? Согласитесь, иной раз проще и без штампа в 
паспорте, а то мало ли чего. Жить в последние годы одной можно даже лучше и 
безопаснее. Заработать на себя можешь, подстраиваться не надо ни под кого, делить 
тоже ничего не надо. Удобно. 

Это раньше один холодильник на двоих был выгоднее, но если посчитать, сколько из 
этого холодильника ест он, а сколько ты, то вопрос встает ребром. А если ты еще и 
зарабатываешь столько же или больше…. 

Сейчас любые наслаждения для людей доступны и вне семьи (здесь очень хочется 
написать – к сожалению). Даже чтобы заниматься сексом, замуж можно не выходить. 
И зачем тогда кого-то терпеть, под кого-то подстраиваться? 

Так в чем же цель семейной жизни, если мы говорим о простой семье, которые живут 
обычной жизнью? Наслаждение друг другом? Построенный дом и благосостояние? 
Экономическая выгода общей жилплощади и одного холодильника? Для чего ставить 
в паспорте штамп, менять фамилию и терпеть? 

В ведических писаниях говорит, что главная цель семейной жизни – воспитание 
хорошего потомства. То есть рождение и воспитание детей, которые будут нести в 
этот мир что-то хорошее, доброе и светлое. Потому что рождение абы каких детей 
возможно и без семьи. А вот воспитать человека, который станет цельным, сам 
создаст хорошую семью, будет жить по законам Божьим на Земле – это не лотерея, а 
труд. 

Такой ребенок может вырасти и в детдоме, и при отсутствии семьи у его родителей, и 
если над ним издеваться. Может, но вероятность – очень маленькая. А вероятность в 
этой ситуации вырасти больному душой человеку, который затем эту боль будет 
распространять дольше – велика. Да что долго говорить – давайте просто посмотрим 
на то, в каком состоянии институт семьи сейчас — и что творится в мире. И 
взаимосвязи видны невооруженным глазом. 

Как только семейные ценности в обществе слабеют, женщины перестают быть 
защищёнными мужьями, отцами и сыновьями, дети перестают рождаться в крепких и 
готовых к их рождению семьях – мир превращается в сумасшедший дом. Когда у 
каждого эгоистическое понимание счастья, и причиняя добро себе, он калечит судьбы 



нескольких людей по дороге. При этом насладиться своим «счастьем» он тоже не 
может, потому как это не счастье, а суррогат. Так и ходим мы с огромными дырами в 
сердце, не чувствуя друг друга и нанося друг другу еще большие увечья при 
взаимодействии. 

Причем же тут дети? Как раз притом, что любая проблема, случившаяся сегодня, 
корни свои имеет в прошлом. Наша жизнь в этом воплощении начинается с момента 
рождения у наших родителей. Детство определяет во многом то, кем мы станем. Оно 
может либо усилить наши положительные стороны и сгладить отрицательные. Либо 
наоборот – на корню уничтожить все хорошее и гипертрофировать все плохое. 

Для того, чтобы ребенок мог развить все хорошее, что в нем есть, ему не так много 
надо: 

Чувствовать себя желанным 

Чувствовать себя любимым 

Чувствовать, что его принимают таким, какой но есть 

Видеть хорошие отношения между родителями 

Видеть своих родителей счастливыми и гармоничными 

Быть в контакте со своими родителями 

Получать от них духовное знание – о смысле жизни 

Ребенок, получивший от своих родителей все это, практически обречен стать 
достойным человеком. Многое определяет еще и зачатие. Если ко всему этому он был 
еще и зачат благостно, то душа родителей может быть спокойна. 

Важны все эти пункты. Потому как если ребенка любить, баловать, но не давать ему 
знания о смысле жизни, в нем может развиться огромное эго, которое потом будет 
причинять боль другим. Если родители любят его, но совсем не любят друг друга, он 
может не захотеть семейной жизни, и опять же причинит много боли другим. 

Родительство – безусловно, ответственность большая. Огромная – и об этом мы будем 
много говорить. Но кроме того родительство – это второй этап супружеских 
отношений. Этап обязательный для тех, кто хочет развития в отношениях. Для тех, 
кто хочет не просто наслаждать друг другом, но и создавать нечто в этом мире. Нечто 
особенное и очень важное. Наше будущее. 

Семья создается для детей. Для того, чтобы они могли расти защищенными, 
окутанными заботой и вниманием, напитанные любовью и хорошим примером. Вот 
для этого нам и стоит учиться любить, строить отношения, создавать семьи. 

Говорят, что если в первые семь лет в семье не появился ребенок, отношения 
практически обречены. Потому что за 7 лет в них уже сожглось все благочестие, а 
новое не было наработано. Причем неважно, родили ли вы ребенка или взяли на 
воспитание. Важно лишь то, стали ли вы родителями. Пока мой опыт подтверждает 
это правило – увы. Все те, кто откладывали детей в долгий ящик, однажды 
разошлись, потому что вместе стало невыносимо. Иногда невыносимо плохо, иногда 
невыносимо хорошо. 



Семья – это настоящий учебный центр. Огромная школа с множеством предметов и 
учителей. Некоторые мы пытаемся прогулять и потом как-нибудь сдать. Какие-то мы 
не хотим учить, но добиваемся от преподавателей именно пятерки любой ценой (как 
часто бывает в отношениях с родителями). Некоторые предметы мы считаем 
бесполезными, какие-то нудными и бесперспективными. Но как бы то ни было, на 
выпускном экзамене нам придется получить свой средний балл за все годы. И 
средний балл он суров и непреклонен, подкупить и обмануть его не получится. 

Родительство – это основной предмет нашей школы, который мы изучаем под 
разными углами – сперва как дети, потом как родители. И по нему же мы сдадим один 
из основных экзаменов. Готовы ли мы к этому? 

Ребенок в жизни семьи – это ее жизненная сила. Как молодой ручеек, впадающий в 
реку и дающий ей новую жизнь, свежую воду и течение. Семья, в которой нет детей 
обречена – не только на разрушение, но и на истощение отношений. Когда все есть, 
все хорошо, но это не радует, это бессмысленно, бесперспективно. 

Ребенок – это и цемент в отношениях. Он может скрепить вас вместе – если вы оба 
этого хотите и готовы для этого трудиться душой. Ребенок может стать вашим общим 
интересом, стимулом для развития и роста. 

Ребенок – это и возможность понять своих родителей, увидеть другу точку зрения, 
пересмотреть свое детство и отношения с мамой и папой. Пока мы находимся в роли 
детей нам кажется, что так просто сделать вот это и это – но так ли просто это на 
самом деле? 

Ребенок помогает нам избавиться от нашего эгоизма, своим появлением он подчиняет 
нашу жизнь себе. И нам придется долго привыкать к тому, что ни наша жизнь, ни 
наше сердце уже не принадлежат нам. Если мы позволим детям, они способны 
уничтожить в нас весь наш эгоизм. Или хотя бы большую его часть. 

Ребенок может вывести отношения на новый уровень, когда вы готовы учиться 
любить, терпеть, прощать. Когда вы готовы служить маленькому человеку и его 
судьбе, будучи инструментом в руках Господа. 

Но главное люди, не воспитавшие ни одного ребенка вместе, по-настоящему так и не 
встретились, так и не узнали друг друга. Ни с хороших, ни с темных сторон. Ребенок 
своим появлением убирает прочь шелуху и всю ту мишуру, которой мы прикрываем 
то, что нам не нравится в себе. Вы можете много узнать и о себе, и о своем любимом. 
Увидеть, как он склоняется над малышом и одевает маленькие ботинки на маленькие 
ножки, — это бесценно. Как и увидеть в улыбке ребенка – улыбку любимого. 

Родительский опыт навсегда меняет супругов. Даже если мы сопротивляемся этому и 
не становимся до конца мамами, прежними мы тоже уже не будем. Ни мы сами, ни 
наши семьи. Перед нами открывается огромный мир, видя который, так часто 
молодые родители говорят: «И чего же мы раньше не родили ребенка!» 


